

HERA AWARDS FOR FUTURE GENERATIONS



HERA Award Sustainable Economy 2025 HERA Award Sustainable Economy | Social Economy 2025 Avis du jury

Avis général du jury

La cinquième édition du HERA Award Sustainable Economy et la deuxième édition du HERA Award Sustainable Economy|Social Economy a accueilli pas moins de 28 candidatures. Un beau succès pour ces thématiques essentielles pour répondre aux enjeux de société actuels. Parmi les 28 candidatures, 2 étaient éligibles au prix consacré à l'économie sociale.

Le jury souligne la très grande qualité générale des candidatures soumises cette année et s'est montré impressionné par la diversité des enjeux traités et la solidité des méthodologies mobilisées. Le jury a apprécié trouver dans tous les mémoires des sources d'inspiration intéressantes et des connaissances nouvelles et félicite l'ensemble des candidat.es pour leur investissement. Pour certains travaux cependant, le jury aurait souhaité que l'approche systémique à 360° ait été intégrée dans toutes les dimensions du mémoire : (recherche, méthodologie, données, questionnements et perspectives).

Le jury encourage les étudiant.es d'autres filières que les filières économiques à postuler au prix, trouvant l'apport des disciplines comme la sociologie, le droit, la philosophie ou l'histoire intéressantes et complémentaires. Enfin, le jury félicite les promoteur.ices engagé.es qui encouragent leur étudiant.es à intégrer une vision systémique dans leur travail de fin d'étude pour traiter d'enjeux de

En partenariat avec



HERA AWARDS FOR FUTURE GENERATIONS

développement durable en économie. Il les encourage à poursuivre ce soutien et espère voir de plus en plus de chercheur.euses et professeur.es accompagner des travaux de fin d'étude à 360°.

Lauréate du HERA Award Sustainable Economy – Édition 2025

Anaïs Couronné pour son mémoire de master en sciences économiques, défendu à la Solvay Brussels School of Management de l'ULB, intitulé *Feasible Pathways for Phasing Out Fossil Fuel Subsidies*
Promotrice : Estelle Cantillon

Le jury souhaite distinguer le travail d'Anaïs Couronné qu'il juge remarquable tant par l'enjeu majeur traité que par l'approche adoptée par l'autrice, à la fois critique, constructive et force de propositions solides. Dans son mémoire, l'autrice propose dans un premier temps une analyse complète de toutes les subventions aux combustibles fossiles en Belgique (avec une attention particulière au secteur du gaz naturel pour la consommation résidentielle), de leurs origines, de leurs mécanismes de fonctionnement sous-jacents et de leurs impacts potentiels sur l'environnement. A partir de cette analyse, l'autrice propose une série de recommandations en vue d'éliminer progressivement ces subventions.

Le jury considère la problématique traitée comme cruciale et clé pour répondre aux enjeux environnementaux auxquels nous sommes confrontés. Anaïs Couronné s'y attèle de façon convaincante : son mémoire est marquant par sa complétude, son approche technique rigoureuse et surtout sa prise en compte des enjeux sociaux à côté des objectifs environnementaux poursuivis. L'autrice propose des analyses rigoureuses et des solutions concrètes et applicables. Le jury souligne la prise en compte sérieuse dans les propositions avancées de la dimensions sociale : les propositions alternatives aux subventions fossiles sont bien calculées, avec une vision sur le long terme et une inclusion des personnes précaires, y compris dans le secteur locatif.

Le jury suggère de compléter ce travail pointu par une réflexion sur nos modes et habitudes de consommation énergétique et par une approche plus qualitative – par exemple à travers une série d'entretiens – afin de confronter les recommandations formulées aux différentes parties prenantes concernées par ces recommandations.

L'autrice propose une réelle politique cohérente, ordonnée et relativement directement implémentable qui prend en compte les dimensions économiques, environnementales et sociales. Le jury estime que ce travail, grâce au modèle proposé impliquant une prévisibilité, de la transparence, une vision à long terme, des ajustements possibles et un accompagnement des bénéficiaires, constitue un outil précieux pour les décideur.euses politiques, auprès de qui il encourage la diffusion.

En partenariat avec



HERA AWARDS FOR FUTURE GENERATIONS

Lauréat du HERA Award Sustainable Economy | Social Economy – Édition 2025

Lucien Rayp, pour son mémoire de master en sciences de gestion, défendu à HEC Liège de l'ULiège, intitulé *Quelles sont les conséquences de la gestion du foncier agricole selon des logiques capitalistes en Wallonie? Quelles incidences peuvent découler d'une initiative telle que Terre-en-Vue sur les engrenages causés par cette gestion?*

Promoteur : Kevin Maréchal

Pour la deuxième édition du HERA Award Sustainable Economy | Social Economy, le jury souhaite distinguer le mémoire de Lucien Rayp qui propose à la fois une analyse critique du modèle capitaliste et une proposition de modèle alternatif fondée sur l'analyse d'un cas concret exemplaire : la coopérative Terre-en-Vue. Dans son mémoire, l'auteur propose tout d'abord une analyse fine de la gestion du foncier agricole selon le système économique capitaliste traditionnel permettant d'en comprendre de façon claire et précise les rouages et les limites intrinsèques. L'auteur étudie ensuite dans quelle mesure un changement de paradigme peut répondre à ses limites et proposer une autre vision grâce aux principes de l'économie sociale.

Le jury souligne l'enjeu particulièrement majeur traité dans le mémoire, spécifiquement pour un pays comme la Belgique : l'accès à la terre pour les exploitations agricoles, condition première pour garantir la résiliences de nos systèmes alimentaires. Le mémoire propose une approche tant économique que sociale et politique pour explorer des pistes concrètes et solides pour sortir les terres agricoles du jeu spéculatif et les transformer en biens communs, à travers l'étude du modèle de la coopérative Terre-en-Vue.

Le jury a particulièrement apprécié le travail de déconstruction du modèle capitaliste effectué par Lucien Rayp, complété par une étude poussée d'un modèle alternatif non seulement exemplaire mais également viable. Par cette approche allant du global (analyse du modèle capitaliste) au local (analyse d'une initiative incarnant un modèle économique alternatif), l'auteur propose un travail inspirant et constructif qu'il serait intéressant de diffuser largement pour soutenir l'impact et encourager la multiplication d'approches similaires.

Enfin, le jury souligne l'implication de l'auteur dans son travail, sa maîtrise des enjeux multiples et complexes liés à son champ de recherche ainsi que l'éloge porté à l'initiative d'économie sociale qu'est la coopérative Terre-en-Vue.

Nominée du HERA Award Sustainable Economy | Social Economy – Édition 2025

Zoé Rossion, pour son mémoire de master en sciences de gestion, défendu à HEC Liège de l'ULiège, intitulé *L'insertion socioprofessionnelle des personnes porteuses de handicap invisible dans les entreprises d'économie sociale : bilan et perspective*

Promoteur : Frédéric Dufays

En partenariat avec



HERA AWARDS FOR FUTURE GENERATIONS

Le jury du HERA Award Sustainable Economy | Social Economy félicite Zoé Rossion pour son mémoire portant sur l’insertion socio-professionnelle des personnes porteuses de handicap invisible dans les entreprises d’économie sociale. Le jury a particulièrement été sensible à cette thématique couvrant un sujet à la fois original, peu traité – contrairement au handicap « visible » - et crucial, suscitant des débats et questionnements enrichissants autour du handicap invisible. Le jury a apprécié l’approche très humaine et émouvante de l’auteur et souhaite mettre en lumière la thématique traitée.

L’approche qualitative adoptée par Zoé Rossion lui permet de proposer une analyse fine et subtile de cet enjeu complexe. Si le travail se veut essentiellement exploratoire, le jury souhaite souligner le travail notable fourni par Zoé Rossion pour mener pas moins de 18 entretiens qualitatifs – apportant une première approche intéressante et instructive de la problématique traitée. Même si les conclusions demeurent dans le cadre restreint de l’économie sociale, elles n’en sont pas moins porteuses d’impact au-delà des entreprises d’économie sociale et inspirantes pour l’ensemble du marché du travail.

Le jury encourage le développement de ces premières analyses, notamment en y développant davantage la vision systémique (intégration de la dimension environnementale par exemple) et étant force de propositions et pistes pour relever les défis subsistant à l’intégration des personnes porteuses de handicap invisible, non seulement dans les entreprises d’économie sociale qui peuvent servir d’exemples et de moteurs en la matière, mais également dans les entreprises traditionnelles.

En partenariat avec

